
Laboratorios de Ciencias Forestales desarrollarán una innovadora 
investigación en conservación de humedales.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.12

UdeC se adjudica fondos del Centro 
de Humedales del Río Cruces

Posibles nuevos brotes en call center del 
BancoEstado y faena de Sigdo Koppers

FOTO: FACULTAD DE CIENCIAS FORESTALES UDEC 

Se confirmó la aparición de dos nuevos brotes de contagio en la Región. 
La autoridad sanitaria ha registrado 38 brotes de diferentes en Bío Bío.

CIUDAD PÁG.6

Evento gratuito convocará a un 
buen número de grupos y  
músicos penquistas de diversos 
estilos, cuya idea es visibilizar  
el circuito de la zona en estos 
tiempos de pandemia.

Bío Bío Online Fest:  
El gran festival 
radial virtual 
comienza el sábado

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.13

FOTO: JULIUS POPPER

Aporte necesario: 
Conmebol envía más  
de 1 millón de dólares 
para el fútbol chileno
Clubes regionales advierten poca equidad  
y falta de claridad en cómo se distribuyó. 
Los de Primera y la serie B recibirán casi 
$25 millones, mientras que los de Segunda 
poco más de $6 millones.

DEPORTES PÁG.14

Diputados lanzan críticas 
por recortes de presupuesto

TRAS LA REDUCCIÓN DE RECURSOS A BOMBEROS

Diputados de la Región del Bío 
Bío lamentaron los cortes a los 
presupuestos de los gobiernos 
regionales para combatir la 

pandemia. Según los parlamen-
tarios, lo ocurrido con 
Bomberos ejemplificaría una 
mala elección del gobierno para 

reajustar fondos. 
En consecuencia, hubo manifes-
taciones en distintas compañías 
en el ámbito nacional, rechazo 

político transversal a la medida, 
y un repudio en la opinión públi-
ca. Distintos actores políticos de 
oposición en la Región manifes-

taron rechazo a las medidas, y 
las críticas apuntan a la discre-
ción para realizar los recortes 
presupuestarios.

Parlamentarios llamaron al gobierno a ser más cuidadoso al momento de realizar ajustes.

POLÍTICA PÁG.4

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Los motivos decisivos fueron la caída de atenciones ambulatorias en un 65% y la hospitalaria en 60%, 
señalaran desde la clínica. Se suspendió contrato a 100 trabajadores.

Sanatorio explica por qué se acogió a Protección al Empleo

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9

EDITORIAL: LA RECUPERACIÓN ECONÓMICA
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. FERNANDO IZAURIETA 
Departamento de Física, Universidad de 
Concepción

Si vive lejos de luces de ciudades 
y hoy en la noche está despejado, 
mire hacia el este a las cinco de la 
mañana. Verá una lluvia de meteo-
ros, las Eta Acuáridas. Son trozos de 
hielo y roca dejados por el cometa 
Halley orbitando el Sol, y que se in-
cineran al chocar con nuestra at-
mósfera a 200 mil km/h. 

Hay miles de estos escombros es-
paciales, de todos los tamaños y 
composiciones. Desde los cometas, 
glaciares espaciales que se lanzan 
en picada hacia el Sol desde más allá 
de Plutón, hasta asteroides metálicos 
de alta pureza. Gracias a la Ciencia 

tipo de misión que permitirá a los 
científicos japoneses crear la tecno-
logía para industrializar el espacio. 
Al principio será difícil; el primer 
tornillo fabricado en el espacio será 
el tornillo más caro de la historia. La 
inversión y el riesgo inicial serán 
enormes. Pero poco a poco bajarán 
los costos y se conformará una socie-
dad espacial mucho más capaz, con 
los recursos de varios mundos a su 
disposición. 

Llevar maquinaria industrial pe-
sada directamente desde la Tierra a 
los asteroides es casi imposible. Ne-
cesitamos peldaños espaciales con 
una gravedad menor, como la Luna 
y Marte. Por eso veremos en las pró-
ximas décadas como la NASA, su 
equivalente chino la CNSA, y millo-
narios como Jeff Bezos y Elon Musk 
colonizan estos mundos en forma 
permanente. 

Vivimos un momento oscuro; la 
Tierra nos quedó chica. Estamos en 
la “edad del pavo” y cuidar nuestro 
planeta significa salir de nuestra 
cuna. Hacer lo correcto es difícil, e ir 
al espacio a veces parecerá imposi-
ble. Pero haremos real lo que parece 
imposible usando Ciencia, que es 
magia que funciona.

estamos tranquilos, pues sabemos 
que al menos durante un par de si-
glos ninguno de los más grandes y pe-
ligrosos chocará con nuestro mundo. 

Nuestro problema más urgente 
es otro. Hemos crecido mucho, y la 
extracción de recursos para una hu-
manidad tan numerosa produce de-
sastres ecológicos como el cambio 
climático o la pandemia que nos 
afecta. Para cuidar nuestro mundo 
y de la humanidad, debemos buscar 
esos recursos en otra parte. 

En este punto los asteroides se 
vuelven una esperanza. Un asteroi-
de cualquiera puede valer tanto 
como el PIB de Chile. Ellos guardan 
enormes cantidades de agua, mi-
nerales y materia orgánica, flotan-
do en el espacio. Extraer nuestra ri-
queza desde ellos sería la forma 
ideal de cuidar nuestro planeta. 

Esta idea pudiera parecer cien-
cia ficción, pero en abril de 2019 
una nave espacial japonesa, la Haya-
busa2, disparó munición de alto ca-
libre contra el asteroide Ryugu (va-
lorado en 80 mil millones de dólares) 
y creó un cráter en él. Le arrancó un 
trozo de su interior, y a fines de este 
año estas muestras deberían a llegar 
a Japón desde el espacio. Este es el 

Vivimos un momento 
oscuro; la Tierra nos 
quedó chica. Cuidar 
nuestro planeta 
significa salir de 
nuestra cuna e ir al 
espacio.

Los asteroides y un 
futuro brillante en el 
espacio
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La prensa del 24 de abril pasado 
nos sorprendió  anunciando el ini-
cio del Procedimiento Concursal 
de Reorganización de Enjoy, desta-
cando el hecho esencial en que ex-
ponía que la decisión fue tomada 
en base a su situación financiera 
actual, los flujos futuros y la situa-
ción de pago para con sus Acreedo-
res; tanto el estallido social como 
los efectos del Covid-19 derivaron 
en la ausencia de ingresos de su 
giro. Situaciones como ésta segui-
rán replicándose. 

Nuestra legislación concursal 
se estructura en torno al principio 
de conservación de la empresa, y 
este procedimiento es una herra-
mienta para reestructurar pasi-
vos, procurando la continuidad 
de una empresa viable; se busca 
mantener el giro, patrimonio y re-
laciones contractuales de la em-
presa, al menos  durante el tiem-
po de negociación.   

Desde esta perspectiva, no cabe 
duda de que un acuerdo da mejo-

Bajo recupero para el acreedor. 
El mercado no está pagando lo 
que costaban las cosas antes de la 
crisis. 

Pérdida de una unidad producti-
va, que afecta a toda la economía,  
especialmente a inversionistas, tra-
bajadores y al fisco. 

Efecto dominó. Inicio de una ca-
dena de incumplimientos en un 
ecosistema  económico.

res garantías a los intervinientes 
de satisfacer sus intereses frente a 
la alternativa de ejecución indivi-
dual. Para proteger estas negocia-
ciones la ley incorporó la Protec-
ción Financiera Concursal, la que 
corresponde a la empresa deudora 
para que pueda negociar en un 
marco de tranquilidad, ajena a pro-
cedimientos compulsivos que sig-
nifiquen la pérdida de la unidad 
productiva. Implica que no podrá 
solicitarse ni declararse su liquida-
ción, ni iniciarse juicios ejecutivos 
u otras ejecuciones, o restitucio-
nes  en los juicios de arrendamien-
to. Su duración será de 30 días pro-
rrogables hasta 90 en caso de cum-
plirse los quórums legales. 

Es lógico que un acreedor preten-
da valerse de  todos los medios para 
recuperar sus créditos, sin embar-
go, atendida la situación económi-
ca actual, el resultado de las gestio-
nes individuales será negativo para 
todos los intervinientes y stakehol-
ders, generando, entre otras:   

Desde esta 
perspectiva, no cabe 
duda de que un 
acuerdo da mejores 
garantías a los 
intervinientes.

Negociación en tiempos 
de crisis

El Presidente Sebastián 
Piñera recibió este miércoles 
en La Moneda a Macarena 
Santelices, quien realizó el 
juramento como la nueva 
ministra de la Mujer y la 
Equidad de Género. 

El nombramiento de San-
telices, quien fue alcaldesa 
de Olmué entre los años 
2012 y 2019, generó diver-
sas reacciones, tanto de re-
chazo y apoyo en redes so-
ciales, principalmente por 
su parentesco (sobrina-nie-
ta) con el dictador Augusto 
Pinochet. 

La nueva ministra de la 
Mujer y la Equidad de Géne-
ro es periodista y licenciada 
en Ciencias de la Comunica-
ción de la Universidad Viña 
del Mar, y posee un máster 
en Comunicación de la Uni-
versidad de Alcalá Henares. 
 
@Sebastianpinera 
“Doy la más cordial bienveni-
da a Macarena Santelices 
como nueva @MinMujeryEG. 
Junto a todas y todos avan-
zaremos sin pausa hacia una 
sociedad con plena igualdad 
en dignidad, derechos, debe-
res y oportunidades entre 
hombres y mujeres y con tole-
rancia 0 a toda violencia 
contra la mujer”. 
 
@Macasante 
“Muchas gracias presidente 
@sebastianpinera. Seguire-
mos trabajando con fuerza 
por las mujeres de Chile”. 
 
@Fdapinilla 
“Ser partidaria de la dicta-
dura de Pinochet es incom-
patible con la defensa de la 
mujer, la dictadura nos violó, 
torturó y mató por 17 años. 
Para mí hoy, #NoTenemos-
Ministra”. 
 
@HermannPabli 
“Violento que el Presidente 
de Chile nombre a Macarena 
Santelices, como nueva cara 
del Ministerio de la Mujer 
siendo sobrina nieta de un 
dictador (Pinochet), quien 
reconoce violaciones a 
DDHH pero lo justifica con 
“tuvo muchos avances eco-
nómicos””.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

El último Indicador Mensual de Actividad Eco-
nómica (Imacec) de marzo de 2020, de acuer-
do con el informe entregado por el Banco Cen-
tral,  cayó 3,5% en comparación con igual mes 

del año anterior. Para abril, los agentes del mercado 
consultados por el Central anticipan una contracción en-
tre 8,5% y 12,4%, mientras que, para el segundo trimes-
tre de 2020, la caída podría oscilar entre el 6,8% y 10,5%. 

En palabras simples, el impacto de la pandemia en la 
economía será fuerte y las primeras señales son bastan-
te evidentes en los documentos entregados por el insti-
tuto emisor, como también en los últimos boletines del 
Instituto Nacional de Estadísticas (INE) sobre produc-
ción y empleo. 

Frente a esa realidad, la atención también se vuelve a 
la velocidad y modelo de recuperación que presentaría 
la economía chilena. Para el expresidente del Banco 
Central, Vittorio Corbo, no habrá una recuperación en 
“V”, sino más bien en forma de U. En una entrevista a El 
Mercurio, Corbo dijo que el regreso a la “nueva norma-
lidad” será a través de un “proceso gradual y lento, en el 
que las actividades que involucran una alta interacción 
social - turismo, viajes, espectáculos, restaurantes, co-
mercio al detalle, servicios personales - van a seguir 
afectadas, ahora por el temor a nuevos brotes”.  

Es decir, el ex ejecutivo del Banco Central anticipa un 

La recuperación económica

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Reforma procesal penal 
  
Señora Directora: 

Defender a los acusados de un 
delito nunca es popular, mucho 
menos en tiempos de pandemia. 

El derecho a poder confrontar 
las pruebas de cargo tiene por obje-
to que cualquier decisión de culpa-
bilidad esté basada en la opción del 
acusado de desafiar la evidencia in-
culpatoria y pueda entonces des-
nudar sus falencias para evitar el 
error judicial. 

Este derecho en EE.UU. se com-
pone de seis elementos: quien de-
clara contra el acusado lo hace con 
su verdadera identidad, la que es 
conocida por su defensor; la decla-
ración es recibida en audiencia pú-
blica, de cara al acusado y juez, bajo 
juramento y la defensa tiene la po-
sibilidad de cuestionar sus declara-
ciones en forma inmediata. 

Para lo anterior, es esencial el 
contacto entre el imputado y su 
defensor, contacto directo sin in-
termediarios ni dificultades, mal 
que mal el imputado en el siste-
ma chileno tiene derecho a la au-
todefensa. 

Como entenderá el lector nada 
de esto se puede hacer con juicios 
por videoconferencia, menos aún a 

través de controles de detención en 
que el detenido no tenga contacto 
con su defensor y que al momento 
de la audiencia todavía esté bajo la 
vigilancia de quien pudo haber in-
fringido sus derechos. 

Una reflexión final, hace pocos 
días tuve que concurrir al último 
Tribunal del Crimen de Santiago, 
el 34° estaba funcionando, al fren-
te el Ministerio Publico, Tribuna-
les y Defensoría cerradas, con mu-
chas personas deambulando con 
sus papeles y consultas. Creo que 
nadie, cuando se plateó la reforma 
procesal penal, hubiese imagina-
do eso. 

 
Pelayo Vial Campos - Abogado 
Ex Jefe Unidad de Estudios DPP 
Docente Diplomado Reforma 
Procesal UdeC 
 
Triplete 
 
Señora Directora: 

No son dos las prioridades, Sa-
lud-Economía, a ordenar, sino tres: 
Salud-Economía-Política. El esta-
llido social hizo creer a algunos que 
las reglas naturales de la economía 
no eran importantes, y que la recu-
peración de los daños, a pesar de 
una larga incertidumbre de 2 años 

adicionales, podría producirse fá-
cilmente con una nueva Constitu-
ción por el supuesto efecto unifica-
dor de esta última. La pandemia 
puso las cosas en su lugar:  La Salud 
primero porque es Supervivencia, 
luego la Economía porque es el 
Pan, y finalmente la Política porque 
los políticos están bien remunera-
dos y no les faltará alimentación ni 
calor en el largo invierno climático 
y económico que viene, entonces sí 
pueden esperar en su lucha por el 
Poder, porque si bien su actividad 
es muy importante debiera ser la 
última prioridad en las circunstan-
cias actuales. 
 
José Luis Hernández Vidal 
 
Cultura en Bío Bío 
 
Señora Directora: 

Hay que valorar las iniciativas 
que en esta pandemia tratan de en-
tregar cultura para la ciudadanía 
gratuitamente. Son diversos los 
eventos de música, astronomía, 
teatro y deporte que están disponi-
bles para todos que puedan acce-
der vía internet. Felicitaciones a to-
dos los gestores. 

 
Maximiliano Garrido

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

escenario complejo. Marzo no fue bueno, con las medi-
das restrictivas debido a la pandemia, abril fue peor y 
también los meses venideros no traerían cifras econó-
micas positivas. 

En una recuperación en “V”, tendríamos una caída 
brusca, pero a la vez una vuelta también vertiginosa. En 
“U”, el proceso será más lento y gradual, y los indicado-
res tardarán más en llegar a los niveles anteriores. 

Por ende, hay que insistir en medidas de apoyo a mi-
les de micro, pequeños y medianos empresarios. Para que 
la recuperación pueda ser más rápida, y que las medi-
das restrictivas no destruyan emprendimientos. Lo mis-
mo para los de servicios y comercio. En Europa han crea-
do un fondo de 1,6 mil millones de euros para financiar 
la recuperación. Empresas privadas se han sumado a ese 
esfuerzo. Como hay consenso de que los efectos de la 
pandemia van más allá de la esfera de la salud, también 
hay consentimiento de que es necesario el aporte de to-
dos para acelerar la recuperación. 

Como hay consenso de que los 

efectos de la pandemia van más 

allá de la esfera de la salud, 

también hay consentimiento de 

que es necesario el aporte de todos 

para acelerar la recuperación.

¡
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Diputados lamentaron los 
cortes a los presupuestos de 
los gobiernos regionales 
para combatir la pandemia. 

Llaman a defender 
recursos locales

Parlamentarios llaman al 
gobierno a ser cuidadosos al 
momento de realizar ajustes 
en el presupuesto fiscal. 

Cuidado en las 
reducciones

La “política” de 
recortes que sigue 
generando polémicas 

TRAS LO SUCEDIDO CON LA REDUCCIÓN DE RECURSOS A BOMBEROSMauricio Luengo Viveros 
mauricio.luengo@diarioconcepcion.cl

Los recortes de presupuestos son 
medidas lamentables, pero necesa-
rias en situaciones de crisis. La con-
tingencia muchas veces hace redes-
tinar recursos públicos como ha sido 
con la pandemia por Covid-19. 

Sin embargo, pese a que se trata de 
acciones justificadas, generalmente 
los perjudicados suelen repetirse, las 
reducciones de presupuesto termi-
nan en polémicas, con el gobierno 
saliendo al paso de críticas, y en oca-
siones, retractándose. 

Lo ocurrido con Bomberos ejem-
plifica la mala elección del gobierno 
para reajustar fondos. Los recursos, 
para un presupuesto fiscal, parecen 
ser mínimos e intrascendentes, pero 
como consecuencia de este acto, 
hubo manifestaciones en distintas 
compañías a nivel nacional, rechazo 
político transversal a la medida, y un 
repudio en la opinión pública, malas 
señales para un gobierno que volvía 
a repuntar tras sufrir mínimos histó-

FOTO: BOMBEROS DE CHILE

En escenarios de crisis, siempre es necesario tomar medidas 
que contemplen ajustes, pero muchas veces se tocan 
presupuestos que derivan en críticas para el gobierno.

nes devolver plata a Santiago, y eso es 
un error. Hago un llamado al Gobier-
no Regional del Bío Bío a destinar es-
tos fondos que pueden ser recortados 
a ayudas sociales. En emergencia no 
se deben tocar presupuesto para 
emergencia, y en eso está Bomberos”. 

El diputado, Manuel Monsalve 
(PS), fue categórico: “los recortes pre-
supuestarios producto de la pande-
mia, se le deben hacer a las remune-
raciones de las altas autoridades del 
Estado o en aquellas instituciones 
públicas que se les puede reasignar 
recursos”. 

La diputada, Joanna Pérez (DC), 
dijo que “hay que revisar estas pro-
puestas que se están implementando 
porque quedan temas invisibilizados 
como Bomberos, y revisar en regiones 
la disminución que afecta a los com-
promisos de los gobiernos regionales. 
Hay que hacer una revisión mayor, 
considerar a la oposición y ampliar a 
la oposición. Si bien es necesario un 
ajuste fiscal, tenemos que considerar 
todo lo que sucede con motivo de la 
pandemia en los territorios. No pode-
mos dejar a nadie sin funcionar de la 
manera correcta”. 

La crítica social apunta a la dis-
creción para recortar presupuestos, 
mientras que por otro lado, la reduc-
ción voluntaria de sueldos a minis-
tros solicitada por Ignacio Briones 
no se concretó, y el proyecto de redu-
cir la dieta parlamentaria sigue, a pe-
sar de que todos han mostrado sus 
ganas de llevarlo a cabo.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Disminuyen recorte en 2.300 millones de pesos

Las fuertes críticas recibidas, de 
todos los sectores políticos y socia-
les del país, por el reajuste presu-
puestario que sufrió Bomberos traje-
ron consecuencias inmediatas dentro 
del Ejecutivo. 

El recorte original en el presupues-
to contemplaba un total de $3 mil 700 
millones, pero tras una reunión de 
emergencia entre el ministro de Hacien-

da, Ignacio Briones, y la Junta Nacio-
nal de Bomberos, se acordó bajar el recor-
te a $1.400 millones, disminuyendo el 
reajuste en $2 mil 300 millones. 

Pese a las palabras de satisfacción 
por el acuerdo conseguido, la decisión 
aún no es confirmada, ya que el nue-
vo recorte debe ser aprobado por el 
directorio de la Junta Nacional de 
Bomberos.

IGNACIO BRIONES  encabezó la 
reunión con Bomberos para llegar a un 
acuerdo en el reajuste, tras las críticas 
recibidas por la medida.

“Yo #MeQuedoEnCasa porque amo a mi familia y mis seres queridos, y sé que la única mane-
ra de disminuir los contagios en esta pandemia es con autocuidado. Los que tenemos el privilegio 

de quedarnos en casa, debemos hacerlo. Ya habrá tiempo para abrazarnos y salir a las calles”.

Lorena Salgado, profesora de educación física.

#MeQuedoEnCasa

devolver recursos al nivel central 
para enfrentar la pandemia, en un 
caso que se repite. Independiente 
del motivo de las crisis, no es prime-
ra vez que las regiones terminan 
ajustando presupuesto para proble-
mas de nivel país. 

“Hay que tener cuidado con los re-
cortes que se hacen en el presupues-
to en momentos de emergencia. Lo 
que pasó con Bomberos debe servir 
de aprendizaje porque no podemos 
sacar recursos de áreas que son tan 
sensibles para la ciudadanía”, señaló 
la diputada Francesca Muñoz (RN). 

Siguiendo la misma línea, el dipu-
tado Félix González (PEV), comentó 
que “siempre cuando hay recortes 
presupuestarios se les pide a las regio-

ricos de aprobación en las encuestas. 
Así como Bomberos, nuevamen-

te la “política” del reajuste toca a las 
regiones, quienes han tenido que 
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“La crisis sanitaria ha develado, una vez más, las enormes desigualdades y la necesidad de cam-
bios estructurales. Hoy entre todos nos cuidamos, nos quedamos en casa, por los trabajadores, 

por los ciudadanos y el bienestar de los chilenos, para en octubre aprobar una nueva Constitución”.

Eduardo Pacheco, vocero Bío Bío Aprueba.

#MeQuedoEnCasa

10
partidos de la oposición 
regional cuestionaron la 
designación de la ministra 
Santelices.

Los partidos enfatizaron en 
lo que, opinan, es una errada 
definición de prioridades en 
tiempos de crisis sanitaria.

Prioridades 
equivocadas

El alcalde Álvaro Ortiz dijo 
que el gobierno no 
entregaba directrices claras 
a los ciudadanos.

Las críticas de 
Concepción

A través de su departamento de 
Comunicaciones, la municipalidad 
de Talcahuano clarificó los dichos 
del alcalde de la comuna, Henry 
Campos, en torno a la apertura del 
comercio, en particular, en gran-
des tiendas del Mall Trébol. 

Como se recordará, en la edición 
del miércoles 7 de mayo, Diario 
Concepción publicó que Campos 
había dicho que no estaban las con-
diciones dadas para dicha apertu-

Clarifican opinión del alcalde Campos
pleta, pues el jefe comunal dijo que 
“no están las condiciones para la 
apertura total de un mall”.  

Cabe precisar, que la decisión de 
las grandes tiendas generó molestia 
en algunos jefes comunales, princi-
palmente, por la falta de directrices 
por parte de las autoridades. 

Por lo anterior, el intendente, Ser-
gio Giacaman, tuvo que salir a de-
cir que la apertura del comercio no 
era una invitación a “pasear”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

ra. No obstante, desde el municipio 
dijeron que la frase estaba incom-

EX CONCERTACIÓN Y PARTIDOS DEL FRENTE AMPLIO EMITEN DECLARACIONES CONJUNTAS

El recorte presupuestario a Bom-
beros y la designación de la ex alcal-
desa de Olmué, Macarena Santeli-
ces, como nueva ministra de la Mu-
jer y Equidad de Género, fueron dos 
focos de críticas al Ejecutivo duran-
te la jornada de ayer, provenientes 
de distintos sectores, incluso, del 
oficialismo (en particular, por el 
tema Bomberos). 

Pero más allá de los hechos en sí, 
estos supuestos “errores no forza-
dos” de la administración del Presi-
dente, Sebastián Piñera, generaron 
un particular hecho político en la 
Región del Bío Bío, pues motivaron 
sendas declaraciones conjuntas en-
tre los tres bloques que forman el 
conjunto de la oposición.  

En efecto, partidos de la ex Nue-
va Mayoría (exceptuando el PC) y 
Revolución Democrática, critica-
ron las erradas prioridades del go-
bierno frente a la crisis sanitaria y, 
además, 10 partidos, de todos el es-
pectro opositor, emitieron una de-
claración pública donde cuestiona-
ron la designación de la ministra 
Santelices. 

Sobre lo último, en un documen-
to de cinco puntos, cuestionaron la 
experticia de la nueva secretaria de 
Estado, el hecho que haya sido “ju-
dicializada previamente por acoso 

FOTO: AGENCIA UNO

El recorte al presupuesto de Bomberos y la nueva ministra de la Mujer motivaron a los partidos 
opositores a entregar su opinión. “Estamos tratando de juntar a los tres bloques”, reconocieron.

dolente y conforme al modelo neo-
liberal, el gobierno se ha preocupa-
do de proteger los intereses de los 
más poderosos” y criticaron que se 
ha puesto en duda la realización 
del plebiscito para este año. 

¿Y el trabajo conjunto? Eric Ri-
quelme, presidente regional del RD, 
dijo que, desde el inicio de la crisis 
sanitaria, particularmente en el Bío 
Bío, han decidido levantar una sola 
voz como oposición y proponer ac-
ciones al gobierno. 

Coincidió en los anterior, el pre-
sidente del PS, Patricio Fierro, ase-
gurando que nadie sobre.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Oposición en la Región se une ante 
“errores no forzados” del Ejecutivo

laboral a una funcionaria pública” 
y su postura negacionista en torno 
a la violación de los Derechos Hu-
manos. También hubo un emplaza-
miento, pues todavía no existe un 

pronunciamiento del ministerio so-
bre los vejámenes sufridos por mu-
jeres durante el estallido social. 

Junto con lo anterior, manifesta-
ron que la demora de 53 días para 

el nombramiento del cargo mos-
traba la desidia del gobierno respec-
to a la cartera.  

Respecto de las prioridades, dije-
ron “que vemos como de manera in-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SU FALTA de experticia y 
procesos judiciales que 

ha enfrentado por acoso 
laboral, son algunos de 
los cuestionamientos a 

la nueva ministra.

ASÍ LUCÍA durante la tarde de ayer el centro de Concepción.
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“#MeQuedoEnCasa, porque siento que estamos solos. No esperemos que el gobierno central 
haga algo. Cuídese por sus propios medios, no salga si no es necesario. Así ayuda a toda la comu-

nidad”.

Francisco Abasolo, CEO Abar Group.

#MeQuedoEnCasa

Hasta el momento, se han 
realizado 23 exámenes de 
PCR en el Hospital Higueras.

Números de 
exámenes

TRAS NUEVO BALANCE DIARIO

Tras el nuevo balance diario de las 
autoridades, el seremi de Salud, 
Héctor Muñoz, confirmó 15 nue-
vos casos en la Región, registrando 
una leve alza (no significativa) en 
comparación los días anteriores. 

De acuerdo con el informe, Bío 
Bío alcanzó los 789 casos en total. 
De ellos, ya hay 640 recuperadas de 
la enfermedad, situación que tiene 
conforme a las autoridades, puesto 
que, solo quedan 141 casos activos. 
La cifra de personas fallecidas se 
mantuvo en ocho. 

La distribución de los 789 casos 
positivos para Covid-19 por comuna 
de residencia (temporal o permanen-
te) corresponden 148 a Concepción, 
116 a Hualpén, 112 a Talcahuano, 106 
a San Pedro de la Paz, 71 a Chiguayan-
te, 50 a Tomé, 28 a Los Ángeles, 25 a 
Coronel, 20 a Hualqui, 20 a Penco, 17 
a Cabrero, 13 a Laja, 11 a Nacimien-
to, 8 a Yumbel, 6 a Arauco, 6 a Mul-
chén, 4 a Lota, 4 a Tirúa, 3 a Florida, 
2 a Santa Juana, 2 a Santa Bárbara, 1 
a Curanilahue, 1 a Los Álamos, 1 a Ne-
grete, 1 a Tucapel y 13 en comunas de 
otras regiones del país. 

Se confirmó, además, la apari-
ción de dos nuevos brotes de con-
tagio en la Región (la autoridad sa-
nitaria ha registrado 38 brotes de di-
ferentes impactos en el Bío Bío). El 
primero de ellos, en un call center 
del BancoEstado y el otro, sería im-
portado desde una faena de la em-
presa Sigdo Koppers en Santiago. 

“Son casos importados a nuestra 
región y es una materia que estamos 
analizando porque aún no tenemos 
claridad respecto a donde ocurrió el 
foco. Por el momento, todo es ma-
teria de investigación”, comentó el 
seremi de Salud. 

Las primeras informaciones indi-
can que, hasta el momento, son tres 
contagios en BancoEstado y 20 en 
el foco de Sigdo Koppers (de faena 
en Quilicura). La autoridad confir-

FOTO: AGENCIA UNO

Call center del BancoEstado y faena de empresa Sigdo 
Koppers en Santiago, serían los focos que han elevado la 
cantidad de casos durante la última semana.

mó que hoy debieran tener mayor 
claridad sobre los brotes y saber 
con certeza desde donde provie-
nen los contagios que han hecho in-
crementar los casos durante los úl-
timos días. 

 
Bajan los hospitalizados 

Dentro de los detalles entrega-
dos por Héctor Muñoz, también se 
dio a conocer que la cantidad de 
personas hospitalizadas con resi-
dencia en la Región son 13. De este 
grupo solo un hospitalizado (de 78 
años) se encuentra en estado de 
gravedad. 

“Además de los 14 hospitalizados 
de nuestra región, como hemos in-
formado con anterioridad, hemos 
facilitado nuestros recintos para al-
bergar a personas de otras regio-
nes. Actualmente, tenemos seis per-
sonas hospitalizadas que llegaron 
desde la región de La Araucanía”, 
dijo el seremi Muñoz. 

 
Análisis de laboratorio 

Respecto a los análisis de labora-
torio, se ha realizado un total de 16 
mil 888 exámenes en la Región, con 
un porcentaje de positividad acu-
mulado del 5%. “Durante el período 
de Covid-19 se han presentado en la 
Región 38 brotes o conglomerados de 
Covid-19, que involucran un total de 
426 personas”, finalizó la autoridad.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Autoridades adelantan 
investigación de  
dos nuevos brotes 

EL HOSPITAL Higueras se suma a 
otros recintos de la Región para la 

toma de muestras de PCR.

Hospital Higueras: certificado por el ISP

toda la Región. Esta certificación 
nos permite aumentar la capaci-
dad para realizar exámenes de 

Las autoridades regionales 
también aprovecharon la instan-
cia para informar una buena no-
ticia para el Bío Bío.  

Después de casi dos meses des-
de la irrupción del coronavirus 
en el país y su llegada a la Región, 
el Hospital Higueras de Talcahua-
no fue certificado por el Instituto 
de Salud Pública (ISP) como re-
cinto de laboratorio para reali-
zar exámenes PCR. 

“Esta es una buena noticia para 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

PCR. Es una estrategia que fue 
anunciada por el ministro Jaime 
Mañalich para detectar nuevos 
casos de Covid-19 y para que po-
damos anticiparnos a ciertas si-
tuaciones que se puedan dar a fu-
turo”, comentó Francesca Parodi, 
seremi de Gobierno.  

La vocera regional, agregó que 
“lo bueno es que contamos con 
otro recinto para realizar un exa-
men que en este contexto es de-
cisivo”. 

OPINIONES
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DURANTE LOS 
últimos días se ha 
registrado una 
leve alza en la 
tasa de contagios 
a nivel regional.

del total de hospitalizados 
de la Región se encuentra en 
estado de gravedad. Es un 
adulto mayor de 78 años.

persona
1
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Previsión y Finanzas Personales 
Hoy a las 13.30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con la conducción del periodista Eduardo Unda Varela y los 

especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza.

PubliNota

RECUPERACIÓN 
DE MULTIFONDOS

Sin cantar victoria, podemos destacar la re-
cuperación que tuvieron todos los multifondos 
en el mes de abril, donde recuperaron un 40% 
de las pérdidas acumuladas entre enero y mar-
zo del presente año.  

En particular, los fondos A, B, C, D y E recupe-
raron de manera real un 8,61%, 7,86%, 7,5%, 
6,87% y 5,6% respectivamente, según datos in-
formados por la Superintendencia de Pensiones. 

Pero no hay que caer ni en triunfalismos ni pe-
simismos con todo lo relacionado a los multi-
fondos, pues éstas son inversiones a largo pla-
zo y nunca debemos perder ese horizonte final. 

Nuestros ahorros previsionales no tienen otro 
objetivo que el de financiar una futura pensión, 
por lo que el uso de esos dineros recién será 
ocupado al momento de pensionarse, inclusi-
ve, si el pensionado elige un retiro programa-
do, entonces sus ahorros previsionales segui-
rán siendo invertidos por 25 o 30 años adicio-
nales, por lo que saber conocer los multifondos 
es relevante. 

Hoy es común ver a muchos afiliados recla-
mando por sus pérdidas en el fondo A, pero 
ellos no consideran que para estar en el fondo 
A ellos tuvieron que elegirlo en su oportunidad, 
no asumiendo ellos parte de su propia respon-
sabilidad, pues eligieron un fondo para el cual 
no estaban preparados. 

Por otro lado, también es importante que las 
personas vayan disminuyendo los riesgos a me-
dida que van avanzado en su edad, pues no es 
recomendable que alguien mayor de 50 años 
esté en el fondo A, siendo lo lógico permane-
cer en fondos más conservadores como el fon-
do C, para luego ir cambiando al fondo D o E 
cuando esté cercado a su edad de pensión. 

La normativa legal también tiene que ir en la 
línea de inversiones de largo plazo, por lo que 
también debe hacer cambios que resguarden 
los intereses de los afiliados en el largo plazo. 
En primer lugar, se deben modificar los días há-
biles para los cambios efectivos entre multifon-
dos, haciéndolos de manera gradual, para evi-
tar especulación, pues es más probable perder 
que ganar. 

En segundo lugar, también se debiera con-
tar con una regulación que reduzca los riesgos, 
tal como se hace con la limitación del fondo A 
para mayores de 50 años para las mujeres, y 55 
años para los hombres, también debiera limi-
tarse el fondo B para las mujeres desde 55 años, 
y para los hombres desde los 60 años, de ma-
nera que cuando lleguen a edad de pensión, 
todos estén como máximo en el fondo C, lo cual 
se condice con la posibilidad de mantener los 
fondos como pensionado en la modalidad de 
retiro programado. 

Mayor profundidad en los temas de la si-
guiente columna hoy en Previsión y Finanzas 
Personales.

“Con un terremoto, tsunami y tornado encima, vivir un escenario como este 
ya no me sorprende, nos da la oportunidad de sacar lo mejor de cada uno y valo-

rar aún más a nuestra familia que pocas veces podemos disfrutar 24/7 en casa”.

Andrés Silva, profesor Colegio Villa Nonguén. 

#MeQuedoEnCasa

se encontraban, hasta 
el 13 de abril, viviendo 
en la residencia “El 
Nido”, en Hualpén.

menores
23

TRAS SESIÓN DE COMISIÓN DE DD.HH.

Hoy llegará a Concepción el ministro, Hernán 
Larraín, para tomar definiciones en torno al tema.

Como “un descontrol”, así 
definieron los integrantes de 
la comisión de Derechos Hu-
manos (DD.HH.) de la Cáma-
ra de Diputados lo que se vive 
al interior del Sename de la 
Región del Bío Bío. 

La sesión se realizó para 
analizar la situación ocurrida 
en la residencia “El Nido”, en 
Hualpén, donde se habrían 
cometido una serie de abusos 
y maltratos en contra de los 
menores residentes del lugar. 

En la instancia parlamen-
taria, el diputado del Distrito 
20, Sergio Bobadilla (UDI), 
denunció que funcionarios 
de la residencia Castellón, a 
donde fueron enviados parte 
de los menores que se encon-
traban en el ex Cread Nuevo 
Amanecer, adquirían drogas 
con la venia de los cuidadores 
del recinto. 

“Hay antecedentes graves 
que deben ir a la Fiscalía, el 
seremi (de Justicia) y la direc-
tora regional deben dar expli-
caciones. Por ejemplo, en la 
residencia El Nido se ha falta-
do a los deberes funcionarios 
al no fiscalizar a ese recinto 
como corresponde”, comen-
tó el parlamentario. 

Tras esto, los participan-
tes en la comisión de DD.HH. 
acordaron pedir al hemiciclo 
constituirse por un plazo de 
treinta días como comisión 
investigadora para indagar 
los episodios que rodean al 
Sename en la Región. 

Por su parte, el ministro 
de Justicia y Derechos Hu-
manos, Hernán Larraín, dijo 
que se ha realizado un ca-
mino judicial correcto. “Se 
presentó una querella por 
parte del programa Mi Abo-
gado, días después la defen-
sora de la Niñez se querelló 
y ahora el CDE ha pedido los 
antecedentes, vemos  un 
proceso judicial en marcha”, 

expresó. 
Larraín confirmó que lle-

gará hoy jueves a Concep-
ción para sostener una serie 
de reuniones y fiscalizacio-
nes en la zona, puesto que 
existen una serie de resolu-
ciones que tomar. 

También estaban invitados 

el seremi de Justicia, Sergio 
Vallejos y la directora regio-
nal de Sename, Ximena Mor-
gan, quienes por recomen-
dación del propio Larraín no 
participaron de la sesión.

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN COMISIÓN DDHH

LA INSTANCIA pidió 
una sesión de sala 
especial para abordar 
lo ocurrido en el 
hogar de Hualpén.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Diputados piden 
comisión 
investigadora por 
caso “El Nido”

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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FOTO: MUNICIPALIDAD DE CORONEL

LOS ESCUDOS faciales 
fueron realizados en el 
Cicat, con tecnología 3D.

“#MeQuedoEnCasa porque debemos cuidarnos entre todos. Las herramientas tecnológicas me 
han permitido aportar desde casa, y desde mi disciplina, tanto en el análisis de datos como en el 

desarrollo de herramientas de inteligencia artificial para apoyar la labor médica”. 

Sebastián Niklitschek, académico Ingeniería Estadística UdeC. 

#MeQuedoEnCasa

“Cerro Manquimávida requiere 
intervención inmediata”

Buscando proteger a los profesio-
nales de la Salud, tanto la munici-
palidad de Coronel, a través de los 
talleres de Mujeres, como el Centro 
Interactivo de Ciencias, Artes y Tec-
nología (Cicat), están aportando 
con elementos de protección para 
quienes están en primera línea. 

El alcalde coronelina, Boris Cha-
morro destacó que, través de los 
talleres de Mujeres, se logró confec-

Escudos faciales y mascarillas son entregados por el 
Cicat y talleres de Coronel a personal de la Salud

esta manera podemos aportar una 
pequeña ayuda a quienes realmen-
te están haciendo el trabajo más 
duro, que es atender a los pacien-
tes, contener a las familias, y viene 
todavía un periodo que creo va a ser 
bien complejo”. 

Además, el Cicat aportó con 60 
cubre orejas, que permiten adaptar 
la mascarilla y así evitar la moles-
tia que causan los elásticos.

cionar casi mil 200 mascarillas, ele-
mento indispensable, pero ahora 
escasos. 

En tanto, el Cicat entregó a la 
Asociación de Funcionarios de la 
Salud Municipal 50 escudos facia-
les, realizados en impresoras 3D, 
diseñados y confeccionados por 
funcionarios de la institución.  

Juan Carlos Gacitua, director del 
Cicat, señaló que “creemos que de 

ALCALDE DE CHIGUAYANTE, ANTONIO RIVAS: 

Una lluvia fuerte puede poner 
nuevamente en riesgo a más de un 
centenar de familias que viven en las 
cercanías del cerro Manquimávi-
da, aseguró el alcalde de Chigua-
yante, Antonio Rivas, recordando 
que el 26 de abril se generó un vio-
lento alud en el sector Santa Elisa, 
afectando seis cuadras, entre ellas 
O´Higgins en el tramo Santa Sofía 
y Prat. 

Si bien, el jefe comunal agradeció 
los trabajos realizados por el Mi-
nisterio de Obras Públicas (MOP) 
tras la emergencia, para limpiar y 
normalizar las piscinas decantado-
ras que resultaron rebalsadas por 
sedimentos y piedras, aseveró que 
no fueron suficientes, por lo que in-
sistió al Gobierno que realice traba-
jos definitivos. 

“Necesitamos hacer muros de 
contención gavionados, una lim-
pieza más profunda de los decanta-
dores –tenemos siete en toda la co-
muna- y canalizaciones para poder 
enfrentar con mayor tranquilidad 
las futuras lluvias que se avecinan. 
Las opiniones técnicas están, aquí 
solo falta la decisión de obrar”, co-
mentó el alcalde chiguayantino. 

Rivas lamentó que se levantara la 
alerta amarilla en la comuna, lo que 
habría posibilitado contar con más 
recursos para concretar estas fae-
nas e intervenir el cerro antes de la 
inminente llegada de nuevas llu-
vias, sin tanta burocracia. 

El gobernador de Concepción, 
Robert Contreras, aseguró que des-

Gobernador aseguró que para avanzar en obras se requieren 
estudios y faltaría catastro detallado de las familias del 
sector, que el municipio se comprometió a entregar.

entregara un catastro de las familias 
que viven en el lugar. Sin embargo, 
dijo, están a la espera del documen-
to del municipio que será vital para 
determinar con Conaf que obras se 
realizarán, pues muchas se deben 
realizar en sus terrenos. 

FOTO: AGENCIA UNO

de enero, momento en que se inició 
un incendio en el cerro Manquimá-
vida (que fue extinguido en abril), 
han trabajado codo a codo con el 
municipio, que en febrero se coor-
dinaron con los encargados de 
emergencia para adelantarse a una 
situación crítica y que en marzo la 
dirección de Obras Hidráulicas del 
MOP realizó una limpieza preven-

tiva de las piscinas decantadoras. 
Entre los acuerdos, tomados en 

reuniones con el alcalde, explicó 
Contreras estaba que Sernageomin 
realizara estudios para determinar 
las características de quebradas y 
laderas; que Onemi desarrollara un 
plan invierno, que determinara 
puntos críticos; y que el municipio, 
a través de su dirección de Obras, 

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

LAS PISCINAS 
decantadoras contribuyen 
a evitar inundaciones. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

En cinco meses 
todos los 
semáforos 
dañados estarán 
recuperados

 Tras el estallido social de oc-
tubre pasado, 56 cruces semafo-
rizados en Concepción fueron 
afectados por las manifestacio-
nes y quedaron en su mayoría 
destruidos.  

El seremi de Transportes, Jai-
me Aravena, detalló que hay 19 
cruces con semáforos apagados, 
35 reparados y dos con trabajos 
durante esta semana. 

La apuesta es recuperar el fun-
cionamiento total de las inter-
secciones, tarea que estará a car-
go de la empresa Auter, que es 
fundamental para transitar con 
mayor seguridad. 

Dependiendo del daño, la re-
paración de una intersección 
puede alcanzar desde una se-
mana a dos meses. La primera 
fase tiene un tiempo de 150 
días corridos e implica $600 
millones. 

Ahora están reparando las in-
tersecciones de Los Carrera, 
tanto con Tucapel como con 
Pelantaro. 
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“Los invito a quedarse en casa, con la tranquilidad y certeza de que la agricultura familiar cam-
pesina no se detiene y que el abastecimiento de productos continúa a través de nuestro Mercado 

Campesino online: https://www.indap.gob.cl/covid-19/mercados-campesinos-online”.

Odín Vallejos Cid, director regional de Indap Bío Bío.

#MeQuedoEnCasa

SVTI implementa sistema para sanitizar a los 
trenes de carga que lleguen a San Vicente

San Vicente Terminal Interna-
cional (SVTI) comenzó a operar el 
primer pórtico de sanitizado de 
trenes instalado en la Región. Este 
moderno sistema permitirá que 
los vagones del ferrocarril sean 
higienizados con una disolución 
de amonio cuaternario por me-
dio de un proceso de asperjado y 
pulverización. 

La iniciativa viene a complemen-
tar una serie de medidas sanitarias 
implementadas por el terminal para 
garantizar la seguridad de sus traba-
jadores y de toda la cadena logísti-
ca en el contexto de la pandemia. 

“La conectividad ferroviaria es 
esencial para mantener la cadena 
de suministros de Chile. Por eso, 
esta medida es importante tanto 

para proteger la cadena logística, 
como para evitar contagios al inte-
rior de nuestras instalaciones. Es-
tamos trabajando fuertemente 
para evitar la propagación del co-
ronavirus, nuestra prioridad es pro-
teger a nuestros trabajadores y dar 
continuidad operacional al puerto”, 
sostuvo  el gerente general de SVTI, 
Gonzalo Fuentes.

 FOTO: SVTI

TAMBIÉN BAJARON SUELDOS A GERENTES, CESANDO PAGOS AL DIRECTORIO Y A LOS ACCIONISTAS

Una importante decisión 
tomó la Clínica Sanatorio Ale-
mán: optar por la Ley de Protec-
ción al Empleo. 

El procedimiento fue confir-
mado a Diario Concepción por 
la empresa, explicando que el 
pacto de suspensión de contra-
tos “llegará al 10% de los traba-
jadores “de un total de mil apro-
ximadamente. 

“Medida que será evaluada de 
acuerdo vaya avanzando la 
emergencia sanitaria”, detalla-
ron desde el recinto asistencial. 

Es por ello que al menos 100 
trabajadores quedaron suspen-
didos, como lo dicta la norma-
tiva, quienes recibirán a fin de 
mes un ingreso que saldrá del 
Fondo del Seguro de Cesantía. 

“Como institución queremos ir 
más allá de lo que la Ley dispone 
- que considera el pago de cotiza-
ciones laborales y previsionales 
por el total de la remuneración - 
y hemos determinado que dentro 
de los primeros tres meses de la 
vigencia de este pacto y exclusi-
vamente a los colaboradores 
cuyo ingreso líquido sea de $350 
mil, aportaremos con el equiva-
lente a la suma que reste para 
llegar a completar dicho ingreso 
mensual deducido de la parte 
cubierta por la AFC. Asimismo, 
mantendremos la cobertura del 
seguro complementario de sa-
lud”, revelaron desde la firma. 

Por otro lado, se realizarán di-
versos ajustes de ciertos turnos 
y pagos a médicos que desempe-
ñan funciones en los recintos. 

 
Rebajas 
      Y eso no fue todo, porque tam-
bién revelaron otras medidas 
que afectan a la planta ejecutiva. 

El Sanatorio Alemán precisó 
que se ha determinado “una re-
baja en los sueldos de gerentes 

Sanatorio Alemán suspendió 
contratos a 100 trabajadores 
tras someterse a la Ley de Empleo

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

La empresa explicó que la medida alcanza al 10% de mil empleados. 
Igualmente, se detalló que se irá evaluando su aplicación de acuerdo a 
cómo evolucione la pandemia.  Los motivos decisivos  fueron la caída 
de atenciones ambulatorias en un 65% y la hospitalaria en 60%.

y ejecutivos”. 
Tampoco se pagarán dividen-

dos a los accionistas ni dietas a 
los directores. 

 
Los motivos 

La gran pregunta es por qué se 
llegó a esta situación. De acuer-
do con la empresa, lo que provo-
có la decisión fue que se está re-
gistrando una baja de pacientes. 

“Las medidas tomadas por el 
gobierno para contener la pan-
demia han significado mante-
ner la atención sólo enfocada a 
atenciones consideradas urgen-
tes o que por razones clínicas no 
pueden postergarse más allá de 
tres meses”, argumentaron. 

En consecuencia, el Sanatorio 
Alemán se ha visto afectado con 
la caída de “un 65% en la actividad 
ambulatoria y del 60% en la acti-
vidad hospitalaria. “Eso sumado 
a los costos de los insumos críti-
cos que han aumentado sustan-
cialmente - de tres a siete veces- 
dada su escasez a nivel nacional 
e internacional”, aseveraron. 

Cabe recordar que este no es  el 
primer  centro  que utilizará la 
Ley de Protección al Empleo. Ya lo 
han hecho la Red Christus UC, la 
Clínica deportiva MEDS y la Clíni-
ca de la Universidad de Los Andes.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Economía&Negocios
10 Diario Concepción Jueves 7 de mayo de 2020

“Al ser independiente tengo la posibilidad de trabajar en casa y así evitar exponer a mi familia 
al contagio de la Covid-19, y también con esto evito riesgos para mis más cercanos”.

Rodrigo Sanzana, contratista eléctrico.

#MeQuedoEnCasa

Respaldo unánime a idea de legislar para 
declarar Internet como servicio público

Por unanimidad, la Sala del Sena-
do respaldó la idea de legislar el 
proyecto que reconoce el acceso a 
Internet como un servicio público 
de telecomunicaciones (Bol. N° 
11632-15). Además, la Mesa fijó 
como plazo para ingresar indica-
ciones hasta el próximo 1 de junio. 

La iniciativa tiene por finalidad ele-
var el estatus de Internet al de servi-

cio público de telecomunicaciones y 
establecer la obligatoriedad de provi-
sión del servicio en el plazo de seis me-
ses, salvo que se produjere un caso for-
tuito o de fuerza mayor que impida al 
concesionario atender esta petición. 

Pese a que el proyecto consta de un 
artículo único, la Comisión de Trans-
portes y Telecomunicaciones avanzó 
en las ideas matrices del texto, por 

considerar que contiene materias 
que requieren de un mayor análisis. 

En ese sentido, el presidente de la 
instancia legislativa, el senador 
Juan Pablo Letelier, explicó que el 
proyecto “tiene una importancia 
trascendental en el marco jurídico”, 
agregando que la actual legislación 
de telecomunicaciones no hace 
una mención a internet.

AYER SE APROBÓ INICIATIVA EN ÚLTIMO TRÁMITE LEGISLATIVO

Finalmente se despachó a Ley de 
la República la prohibición de reti-
rar utilidades a aquellas empresas 
que se hayan acogido a la Ley de 
Protección del Empleo, mecanismo 
ideado por La Moneda para hacer 
frente a los problemas económicos 
desatados por la pandemia Covid-
19, dando un suspiro a las empresas. 

El ministro de Hacienda, Ignacio 
Briones, hizo un mea culpa por no 
haber previsto que grandes com-
pañías se acogerían a esta ley de 
protección, al tiempo que seguían 
repartiendo importantes utilida-
des. Por eso, el gobierno reaccionó 
enviando una cláusula que autori-
zaba un tope de retiro de hasta 30% 
de utilidades, el mínimo legal, pero 
para el Congreso no fue suficiente, 
alineándose oposición y oficialis-
mo por la prohibición total. 

Pero la controversia no termina 
ahí, puesto que Briones advirtió que 
esto podría generar aún más de-
sempleo, porque actuaría como ga-
tillante para más despidos. 

Así las cosas, especialistas reco-
nocen que hay pro y contras.  

El economista de la Ucsc, Andrés 
Ulloa, reconoce que éticamente es 
lo que procede, pero reconoció que 
puede que algunas empresas deci-
dan no acogerse al sistema de pro-
tección de empleo, para poder reti-
rar utilidades y además lograr una 
reorganización de la empresa. 

Pero el economista de la UdeC, 
Claudio Parés tiene otra mirada, y 
asegura que no hay vuelta atrás. 

Prohíben el retiro de utilidades a 
empresas que se acojan a ley de protección

Opiniones divididas entre especialistas, y ahora sólo resta ver 
cómo se irá desarrollando la dinámica. Algunos temen 
incentivos perversos con el consiguiente mayor desempleo.

“Nuestra sociedad está acostum-
brada a desvirtuar las leyes y funcio-
nar siempre al límite, buscando la 
forma de cumplir con la letra de la 
ley, pero no con su espíritu. Esta ley 
supuestamente estaba pensada 
para salvar empresas y empleos que 
estuvieran en una situación límite y 
no pudieran soportar la cuarentena, 
pero terminó siendo un instrumen-
to más para maximizar utilidades. 
Ahora discutimos cuáles deberían 
ser los parches para evitar abusos, 

pero ya es tarde: hecha la ley, hecha 
la trampa. Habrá nuevos parches y 
nuevas trampas”, sentenció. 

Más allá de las posturas, habrá 
que esperar el real efecto de esta 
medida. Así lo puntualizó el ingenie-
ro Civil Industrial y magíster en Fi-
nanzas de la USS, Gonzalo Chávez. 

“En cuanto a números se refiere, 
es difícil saber cuál es el efecto que 
dominará al final. Lo que queda 
claro es que no es una buena señal 
en cuanto a imagen se refiere, con-

siderando el clima social que ya ve-
nía desarrollándose desde el año 
pasado y la pandemia que vivimos 
actualmente”. 

Ante la disyuntiva, clave será el 
tema de las definiciones, argumen-
ta el abogado Pedro Eguiguren. “Acá 
lo que se tiene que definir son las 
condiciones y características de las 
empresas que se verán afectadas 
por esta prohibición. También si 
esta medida tendrá efectos retroac-
tivos, si sólo será aplicable para las 
sociedades anónimas abiertas, la 
forma de fiscalización y sanciones”. 

¿Cómo puede impactar a las so-
ciedades anónimas? El abogado, Ál-
varo Moraga, recordó que éstas son 
el motor de la economía, ya que 
ellas permiten que el ahorro públi-
co se transforme en desarrollo. Y 
medidas como estas afectan de mu-
chas formas. En primer término, 
desde el punto de vista de la serie-
dad del sistema económico, cuyo 
mejor o peor funcionamiento re-
percute de manera directa en la re-
caudación fiscal. A la vez, si estas so-
ciedades anónimas tienen el man-
dato legal de hacer todo lo que esté 
a su alcance en pos del interés so-
cial, medidas como esta abren la 
puerta a que los despidos pasen a 
ser una alternativa. Así opera desde 
una costurera, que por falta de tra-
bajo debe despedir a su ayudante, 
hasta una sociedad anónima, que 
tiene inversiones en curso por cien-
tos de millones de dólares.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
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LA TIENDA PARÍS de la 
filial Cencosud se acogió a 
la ley mientras el holding 
repartía el 80% de sus 
utilidades.
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“Cuidando a los que más quiero, mi entorno familiar y laboral, que son el apoyo día a día en 
esta crisis mundial. Como productora de congresos, seminarios y comunicación estratégica rein-

ventando las formas de comunicar a través de plataformas online y seguir conectados a distancia”. 

Natalia Zapata, productora de congresos en Xtremosur Opc.

#MeQuedoEnCasa

Dirección del Trabajo fiscaliza aserradero  
de Planta Masisa en Cabrero por coronavirus

 La fiscalización que detectó gra-
dos de incumplimiento del distan-
ciamiento social impuesto por la 
autoridad sanitaria para prevenir 
el contagio por coronavirus reali-
zó la Dirección Regional del Traba-
jo a la empresa Masisa S.A., en la 
comuna de Cabrero. 

La fiscalización se inscribe den-
tro del Programa Regional de Fis-

calización Presencial Covid-19, 
que ha contemplado también ins-
pecciones a vertederos, supermer-
cados y tiendas del retail. 

El operativo fue encabezado por 
el director regional del Trabajo, 
Rodrigo Reyes, y abarcó a la empre-
sa principal y a tres contratistas 
encargadas del aseo, seguridad y 
alimentación. 

La empresa principal cumplía 
con la toma de temperatura, uso 
de elementos de protección perso-
nal contra la pandemia y señaléti-
ca adecuada. Sin embargo, en sec-
tores específicos, se detectó falta 
de procedimiento de distancia 
como, por ejemplo, en los casille-
ros y vestuarios, en donde el espa-
cio era reducido”.

 FOTO: DIRECCIÓN DEL TRABAJO

OPINAN ACADÉMICOS DE LAS FACULTADES DE ECONOMÍA DE UNIVERSIDADES REGIONALES.

Tras la rectificación de la noticia so-
bre un supuesto anuncio de China de 
abandonar el uso del dólar en sus 
transacciones bursátiles quedó la pre-
gunta en el aire. ¿Y si fuera cierto, cuá-
les serían sus posibles efectos? 

 Claudio Parés, doctor en Economía 
y director de la Facea de la Universi-
dad de Concepción, responde, qui-
zás, con algo poco esperado. 

“No me parece tan descabellado 
pensar en un cambio de “divisa inter-
nacional”. Si se piensa, el dólar juega 
ese papel solo a partir de 1944, hacia 
el final de la Segunda Guerra Mundial. 
Antes de eso, el comercio internacio-
nal se realizaba dependiendo del va-
lor de cada moneda nacional respec-
to del oro. El famoso “patrón oro””, re-
salta el economista. 

Parés también trae a colación el 
hecho de que “a principios de este si-
glo Europa ya hizo un amago de reem-
plazar al dólar con el Euro como mo-
neda internacional, no me extrañaría 
que China esté pensando en lo mismo. 
El tema es que, a partir de ahí, China 
no ha dejado de crecer (bueno, no 
había dejado de hacerlo) y ha demos-
trado que no tiene problemas en com-
petir, no solo como la economía más 
grande del planeta en términos de 
PIB, sino también con un manejo mo-
netario que le permite incidir en los 
mercados internacionales”. 

En este punto hay que señalar que 
el empresario Daniel Jiménez, presi-
dente ejecutivo de Mall Connection ya 
en agosto del año pasado  decía que la  
guerra comercial entre EE.UU. y Chi-
na era más  monetaria que comercial. 

De hecho, el director de la Facea en 
la UdeC refuerza esta idea al decir 
que “bastaría con que China capita-
lice su solidez en cuanto a políticas 
económicas estables y EE.UU. pierda 
dicha solidez y se daría una “tormen-
ta perfecta””. 

En tanto, Andrés Ulloa, académico 
de la Facea de la Universidad Católi-
ca de la Santísima Concepción (Ucsc) 

¿Y si China dejara el dólar en 
sus transacciones bursátiles? 

ANDRÉS OREÑA P.

Consultados también revisaron qué ocurriría con la 
creación de una moneda virtual del gigante asiático. 

neda única para realizar comercio 
para un país como Chile es mucho 
más adecuado pero tampoco sería un 
gran problema ya que rápidamente 
los agentes se van a adaptar a esta 
nueva situación incluso podría tener 
algunas ventajas si esto reduce los 
costos de transacción” . 

Desde la Universidad San Sebas-
tián (USS.), Marcelo Gutiérrez, Inge-
niero en Negocios Internacionales, 
plantea que “la Región actualmente 
transa más del 80% de sus exportacio-
nes en valorización dólar, lo que ha ge-
nerado que incluso la Tesorería Gene-

ral de la República permita la liqui-
dación de impuestos y gravámenes 
en esa moneda para el mundo del co-
mercio exterior, así como también las 
entidades  bancarias han puesto a 
disposición cuentas corrientes en 
moneda extranjera (dólar) para la 
administración de los flujos y la dis-
minución paulatina del efecto inver-
so sobre el tipo de cambio”. 

Además, concluye que “sería catas-
trófico para la Región, si esto fuera 
real, dado el impacto en los flujos de 
efectivo necesarios para la adquisi-
ción de materias primas e insumos 
que son comercializados principal-
mente en dólar. Por otra parte, las in-
versiones de corto y mediano plazo se 
verían afectadas en términos de ren-
tabilidad y continuidad”. 

 
Moneda Virtual China 

En esta materia Parés indica que “es 
algo que ronda desde la aparición del 
bitcoin, pero no se ha cristalizado. 
Tampoco le veo mucho futuro en la 
medida que no esté soportada por 
un Estado fuerte (de nuevo, más fuer-
te que EE.UU., Europa o China, con lo 
que volvemos a empezar)”. 

Por su parte, el académico de la 
Ucsc, recuerda que “en China se usa 
formato digital desde hace mucho 
tiempo” y que este país tiene “la nece-
sidad de ampliar el uso de su mone-
da digital hacia transacciones de co-
mercio internacional y, probablemen-
te, transacciones bursátiles por lo que 
es probable que esto ocurra pronto”.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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pone énfasis en que “la pregunta rele-
vante es si existe la confianza en que 
China entregará estabilidad y transpa-
rencia a la nueva moneda y esto de-
pende de la confianza que el mundo 
tenga por China y eso está en duda 
hoy. Por lo que creo que esto no se ma-
terializará muy pronto”.  

 
Efectos en Bío Bío 

Respecto del impacto de esta me-
dida en la Región, el académico de 
la UdeC sostiene que “debería haber 
algunos costos de adaptación, pero, 
de ocurrir, el proceso será muy pau-

latino. En el fondo, el mundo co-
merciará con la moneda que sea 
más estable y sólida. Siendo Chile 
un país pequeño, en realidad, cuan-
do se mueve el dólar, el euro o el 
yuan, lo que se mueve es el peso chi-
leno y es esa solidez la que necesi-
tamos: la del peso chileno”. 

Para el docente de la Ucsc “no sería 
tan bueno para la Región porque obli-
garía a que toda una parte del comer-
cio se tuviera que hacer en una segun-
da moneda, lo que coloca más com-
plicaciones al comercio exterior”. 

Ulloa agrega también que “una mo-
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LABORATORIO DE ESTUDIOS DEL ANTROPOCENO Y LABORATORIO DE INVASIONES BIOLÓGICAS

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

El Centro de Humedales del Río 
Cruces (CEHUM), institución valdi-
viana de referencia por contribuir a 
la restauración y conservación del 
Humedal del Río Cruces, que inclu-
ye el Sitio Ramsar Santuario de la 
Naturaleza Carlos Anwandter y sus 
ríos tributarios, informó que dos la-
boratorios de la Facultad de Cien-
cias Forestales de la Universidad de 
Concepción se adjudicaron -cada 
uno- dos de las cuatro propuestas fi-
nanciadas por el Segundo Ciclo de 
Fondos Concursables del CEHUM. 

El proyecto del Laboratorio de Es-
tudios del Antropoceno (LEA), li-
derado por el académico Dr. Cristó-
bal Pizarro, se titula “Desafío biocul-
tural: las aves como centinelas de la 
memoria e indicadoras de los cam-
bios socio-ecológicos del Humedal 
Río Cruces”, el cual permitirá inda-
gar en el rol de las aves como víncu-
lo entre las comunidades humanas 
y la biodiversidad del humedal, en el 
tiempo y el espacio, conocido como 
memoria biocultural. El proyecto 
difundirá y retribuirá el conocimien-
to generado a distintas escalas, in-
cluyendo las comunidades locales, 
centros regionales de conservación, 
la Red Cultural Ramsar y la Base 
Global de Etno-ornitología (EWA) a 
nivel mundial. 

De acuerdo con su investigador ti-

UdeC se adjudica fondos 
concursables del Centro de 
Humedales del Río Cruces

El concurso que financia iniciativas de 
investigación similar a Fondecyt, 
permitirá que laboratorios de Ciencias 
Forestales UdeC realicen investigación 
innovadora en conservación de 
humedales desde una perspectiva 
socio-ecológica.

FOTO: FACULTAD DE CIENCIAS FORESTALES / UDEC 

impactos sobre la diversidad vege-
tal, generados por la invasión de Al-
nus glutinosa (Aliso), una especie 
leñosa de ecosistemas ribereños, 
cuyo primer registro en Chile data 
del año 1869 y de la cual hasta la fe-
cha no existe información respecto 
de su ecología y comportamiento 
como especie invasora. 

Dr. Rafael García, investigador 
principal del proyecto explicó que 
“la presencia del Aliso en causes de 
ríos y humedales es frecuente en el 
centro-sur de Chile. Sin embargo, 
sabemos muy poco sobre sus pa-
trones de invasión y sus posibles im-
pactos. Poder realizar esta investiga-
ción en un humedal tan importan-
te para la Región de los Ríos y el país 
es un gran desafío, pero esperamos 
que nuestros resultados ayuden a to-
mar decisiones de manejo que me-
joren las condiciones de todo el so-
cio-ecosistema asociado al Hume-
dal Rio Cruces”, añadiendo además, 
que “como LIB en la actualidad te-
nemos proyectos que abarcan des-
de la Región de Antofagasta hasta la 
Región de Magallanes y esta inicia-
tiva nos permite seguir aumentan-
do el conocimiento de la flora exó-
tica de Chile hacia nuevos ecosiste-
mas y tender lazos de colaboración 
con colegas y amigos de la zona”.

tular, Dr. Cristóbal Pizarro, “este pro-
yecto permitirá levantar un conoci-
miento que es la base de la relación 
entre las personas, su cultura y na-
turaleza, conocido como memoria 
biocultural. Queremos conocer 
como las personas se han adaptado 
a un sistema tan dinámico y cam-
biante como el humedal del Río Cru-
ces. Pensemos sólo en eventos tan 
relevantes como el terremoto de 
1960, la contaminación del santua-
rio por planta de celulosa y emigra-
ción masiva de cisnes de cuello ne-
gro en 2004, y el auge del turismo en 
los últimos años. Documentaremos 
esos procesos utilizando entrevistas 
y métodos espaciales, considerando 
el vínculo entre la naturaleza y la cul-
tura del humedal. Usaremos las aves 
como “proxies” o marcadores de 
cambios concretos de estas diná-
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Ecosistemas
Dr. Aníbal Pauchard, director del LIB, 
comentó que “estamos muy conten-
tos de poder aportar a la investigación 
de plantas invasoras en humedales, es 
un tema que se ha abordado muy 
poco y que tiene una alta relevancia, 
ya que estos ecosistemas son un 
hotspot de biodiversidad y, sin duda, 
una de las grandes amenazas son las 
especies invasoras”.

AMBOS PROYECTOS 
abordarán temas 

innovadores para la 
conservación de 

humedales.

“Porque cuido a mi familia y a los demás. Porque me encanta ver la carita de mis hijos cuando los 
acompaño en sus tareas, cuando jugamos juntos. Cuando todo eso pasa, voy a desear estar en casa, 

para seguir teniendo estos inolvidables momentos. Seguro seremos mejores, después de todo eso.

Tatiana Moritz, nutricionista

#MeQuedoEnCasa

micas que son sociales y ecológicas. 
En este proyecto participan tres aca-
démicas (Marcela Marquez y Carla 
Marchant de la Universidad Aus-
tral de Chile y Felice Wyndham de 
la Universidad Británica de Colum-
bia, Canadá) y dos investigadores 
incluyéndome (junto a Tomás Iba-
rra de la Pontificia Universidad Ca-
tólica de Chile), cuidando la pro-
porción y equidad de género”. 

Durante el proyecto se trabajará en 
cinco sectores del Humedal Río Cru-
ces (Locuche, Tralcao, Cayumapu, 
Punucapa y Valdivia). El análisis e 
inferencia global se realizará a través 
de la triangulación de datos levanta-
dos en tres fases. Con la informa-
ción cotejada se construirán índices 
y cartografía de diversidad biocul-
tural, la cual será socializada a través 
de publicaciones científicas y pre-
sentaciones en congresos, materia-
les para público y el desarrollo de un 
Seminario-Taller de Implementación 
del Desafío Biocultural Ramsar con 
servicios públicos, investigadores, 
ONGs y las comunidades. 

En tanto, el proyecto adjudicado 
por el Laboratorio de Invasiones 
Biológicas (LIB), a cargo del acadé-
mico Dr. Rafael García, titulado “Im-
pactos de la invasión de Alnus glu-
tinosa (L.) Gaertn. sobre la compo-
sición y diversidad vegetal en la 
ribera del Humedal del Río Cruces”, 
permitirá caracterizar y evaluar los 
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“Bío Bío Online Fest” es el nombre del evento que 
convocará a un buen número de grupos y músicos 
penquistas de diversos estilos, cuya idea es visibilizar el 
circuito de la zona en estos tiempos de pandemia.

“El planeta libra una dura batalla contra la cepa de un virus mutante que amenaza con extin-
guirnos a todos. A menos que nos mantengamos a salvo en casa, y así no ocupar la cama de un 

hospital”.

Ricardo Mahnke, escritor y cineasta

#MeQuedoEnCasa

El evento no implicará el 
cancelar alguna entrada o 
donar dinero, verlo y 
escucharlo por las plataformas 
online será el verdadero 
aporte.

Sin fines de lucro 
sólo sintonizarlo

TRANSMISIÓN SERÁ ESTE SÁBADO DESDE LAS 17.00 HORAS

Replicar una iniciativa similar realiza-
da hace algunas semanas en la capital, 
en línea con lo provocado por corona-
virus en el ambiente artístico musical, 
y también darles un espaldarazo a los 
músicos locales, es la idea central de 
“Bío Bío Online Fest”, evento que se rea-
lizará este sábado a contar de las 17.00 
horas, en una transmisión conjunta por 
las páginas web y redes sociales de algu-
nas radios de Concepción. 

“El objetivo principal obedece a la con-
tingencia que vivimos y los músicos que 
están un poco marginados por lo mismo. 
Nosotros copiamos la idea de un festival 
que hicieron en Santiago, con hartas ban-
das y músicos, por lo que decidimos re-
plicarla en Concepción con el fin de dar-
le un poco de vida al circuito musical 
penquista. También, para darle alguna vi-
sibilidad a algunas bandas que son nue-
vas dentro de este ambiente, vitrina en al-
gunos portales online de la ciudad”, co-
mentó Marco González, director de Radio 
Más.cl y productor del evento. 

Obedeciendo a lo ecléctico y diverso 
de las bandas y artistas que engrosan el 
ambiente musical local, es que la progra-
mación presenta un puñado de los más 
diversos estilos y melodías. Es así como 
el cartel está compuesto por Julius 
Popper, Charly Benavente, Mauricio Du-
rán, Santigua, Feliciano Saldías, Seis 
Cantoras, Mia Leighton, Cetáceos, Feli-
pe Moré, Cantáreman, La Canarito, 
Mera, Emana, Kuumbia Nenaa y Lucho 
Astudillo. “No quisimos cargarnos a una 
sola línea, de ahí que tendremos pop, 
folclor, rock y también algo de cumbia”, 
acotó González.  

Sobre cómo será la dinámica y distri-
bución del cartel, el productor detalló 

FOTO.JULIS POPPER.

que “a cada músico y banda se le pidió una 
grabación de 15 minutos de duración 
máxima, registrada desde su casa o home 
studio, sesión en las que podían incluir 
dos o tres canciones más una breve inter-
vención o presentación. Eso lo tomamos 
y hacemos una edición general para to-
dos, todo pregrabado, ya que en vivo es 
imposible. La idea que sea así es para 
que todos disfruten de una continuidad 
de un gran concierto, sin mayores proble-
mas o interrupciones”.  

En lo puntual, las radios online que 
participarán de forma simultánea serán 
CCP Radio, Radio Más.cl, Radios Regio-
nales, Tendenciafm.cl, Zonal TV, Gran 
Concepción TV, Conce Posting y Radio 
Leufü. “Como  son medios online serán 
transmitidos por sus respectivos porta-
les, los que derivarán a otros sitios asocia-
dos. Ojalá que se sumen más y poder ha-
cer de este un gran evento, la idea es que 
Concepción tenga un movimiento en 
este sentido. Nosotros no estamos reci-
biendo ningún tipo de ingreso monetario 
con esto, es más es un esfuerzo y gasto 
enorme  de recursos humanos y de tiem-
po, pero la idea es poder ayudar a los mú-
sicos de la zona”, concluyó González.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Músicos y artistas locales se unen a 
través de gran festival radial virtual

Desde mañana y durante todos 
los viernes de mayo, el Parque Cerro 
Caracol emitirá desde sus redes so-
ciales “Sesiones Caracol”, ciclo de 
conciertos en directo -no en vivo- de 
variadas bandas del Gran Concep-
ción teniendo como primer invitado 
al grupo Elegía al Atardecer.  

Se trata de shows que quedarán 
guardados como cápsulas en Igtv 

Cerro Caracol tendrá sesiones musicales
cipado artistas como Denise Ro-
senthal y Saiko. Fuera de Elegía al 
Atardecer, “Sesiones Caracol” conti-
nuará con Ariana Riffo (15 de mayo), 
Rémora (22 de mayo) y Pancho Mon-
cada (29 de mayo). Todas las trans-
misiones serán a las 19.00 horas a 
través del Instagram @parquecerro-
caracol y en el fan page Parque Me-
tropolitano Cerro Caracol.

 FOTO: ERIKA MEDINA

ELEGÍA AL ATARDECER serán los encargados de abrir el ciclo.

disponibles en el perfil de las plata-
formas virtuales del parque y los co-
laboradores comunicacionales del 
evento. 

Esta iniciativa es similar a lo rea-
lizado por el Parque Metropolitano 
de Santiago con sus “Sesiones 
Anáhuac”, las que se transmiten de 
la misma manera, pero durante los 
días sábados y en que ya han parti-

OPINIONES
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JULIUS POPPER será uno de los invitados dentro 
del ecléctico cartel. Festival que tendrá como 
hashtag #biobiosequedaencasa.
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“Entendemos que hay personas que no pueden, pero en lo posible hay que mantenerse en la 
casa. En mi familia, si no hay necesidad, permanecemos en el hogar, y si debemos salir sólo vamos 

a lo más urgente y puntual”. 

Daniel Viafora, ex basquetbolista

#MeQuedoEnCasa

FONDO CONMEBOL POR MÁS DE UN MILLÓN DE DÓLARES

Llegó la primera ayuda econó-
mica desde la Conmebol, espe-
rando otra comprometida por 
Fifa. Y fue en momentos turbulen-
tos para la Anfp, con reuniones 
postergadas y directores renun-
ciados. El último fue Raúl Jélvez, 
haciendo casi inminente la salida 
del presidente Sergio Moreno. 
Desde Conmebol se entregó un 
monto de 1.042.404 dólares. Los 
clubes de Primera y la serie B re-
cibirán 29.500 (equivalentes a casi 
$25 millones), mientras los de Se-
gunda tocaron $6.456.000 millo-
nes. ¿Está bien la distribución? 

Víctor Tornería, presidente del 
Club Social Deportes Concepción, 
comentó que “pensamos que po-
día no tocarnos nada porque la 
Segunda nunca ha tenido voto ni 
ha sido considerada en los repar-
tos de dineros del CDF, por ejem-
plo. Es una buena señal, pero espe-
remos que siga siendo así de aquí 
en adelante, que se abra una puer-
ta. Hay un dinero que va a entre-
gar la Fifa y creemos que debe-
mos ser considerados. Ojalá se re-
parta más equitativamente”. 

Y es que la forma cómo se repar-
tió este millón de dólares no los 
dejó conformes. “La encontré 
poco clara. No sé cómo se decidió 
ni qué criterios se usaron. Noso-
tros en Segunda discutimos nues-
tros temas como grupo y los expo-
nemos cuando se puede, pero es-
tas resoluciones nos llegan en una 
circular, como pasa a la prensa. 
No más. Creo que quizás se pudie-
ron entregar 18 millones a cada 
equipo, en partes iguales. Si ana-
lizamos bien, a los que más nos 
ayudan estas cantidades es a los de 
Segunda, tal vez los de la B. Pero si 
esto va destinado a sueldos, no sé 
qué tanto hará Colo Colo con 24 
millones de pesos”. 

En Segunda División, el panora-
ma es otro. Tornería explica que 
“acá mandas a un cabro joven a pa-
garse con su fondo de cesantía y 
tiene muy poco. Tampoco ingresa 
plata de la televisión. Claramente, 

Llegó dinero al fútbol: 
¿estuvo bien repartido?

mún. También hay clubes que se 
acogieron a la Ley de Protección 
al Empleo. Si legalmente usaron 
esa figura, cómo se hace para pa-
gar con este fondo. Para que sea 
todo transparente porque está es-
tipulado que es para remunera-
ciones y todo justificado”. 

 
Moreno fuera 

Sobre la inminente salida del 
presidente de la Anfp, Tornería 
apuntó que “a esta administración 
le pasó la cuenta el estallido social 
y la pandemia. Fue un momento 
difícil, donde tampoco hubo deci-
siones estatales demasiado claras 
desde un comienzo. Había que 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

La Segunda fue considerada, aunque D. Concepción advierte poca equidad y falta 
de claridad en cómo se distribuyó. “Por algo la Anfp está con tantos problemas”.

conseguir recursos, préstamos, 
manejar alternativas y se hizo 
complicado de sostener. Sí, tam-
bién hay otro tipo de intereses, 
como es el fútbol de hoy y siempre 
el grupo prefiere alguien que les 
caiga bien a todos a la cabeza para 
que sea más fácil llevar a cabo sus 
ideas. Insisto, el fútbol actual es 
negocio y tenemos que entender-
lo así. Ahora, no sé si existe la per-
sona que traerá soluciones y pue-
da ganarle al coronavirus, que no 
sea cambiar por cambiar. Y ojalá 
llegue alguien que nos escuche”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

somos los que más necesitamos 
ahora, pero el fútbol de hoy es ne-
gocio y se decide siempre pensan-
do en los beneficios económicos y 
no en los deportivos o el bien co-
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Alemania sorprende y anuncia vuelta del fútbol para el 15 de mayo

La mayoría de los países está planeando la vuelta a 
los entrenamientos, todavía con temor, pero Alemania 
saltó este paso y se tiró a la piscina: el Gobierno auto-
rizó ayer la reanudación de la Bundesliga y rápidamen-
te las autoridades de la DFL pusieron fecha. Luego de 
dos meses paralizados por el coronavirus, la Bundes-
liga volverá a la acción este 15 de mayo, tanto en Prime-
ra como Segunda División. Sin público. 

Los clubes han manifestado su alegría por esta deci-
sión y, era que no: 12 de ellos ya habían anunciado que 
estaban prácticamente en bancarrota. Una decisión 
netamente económica, pero que también ha generado 
críticas, sobre todo, si de 1.724 personas ligadas al fút-
bol, 10 de ellos dieron positivo en el test de coronavi-
rus. Entre ellos, dos jugadores de Colonia y uno del 
Mönchengladbach.

CASI 6 MILLONES Y medio de 
pesos recibirán los clubes de 
Segunda, quienes aseguran ser los 
más desprotegidos en tiempos de 
pandemia.
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“Como estudio Química y Farmacia, mantengo a mi familia y vecinos informados con lo nece-
sario para que se resguarden. A los jóvenes como yo les diría que no se lo tomen a la ligera por-

que el virus no discrimina edad ni nada, además que pueden contagiar a los factores de riesgo”.

Justin Rojas, taekwondista Adesup

#MeQuedoEnCasa

Torneos 
3

GRAND PRIX CIUDAD DE CONCEPCIÓN

Pocos lo saben, pero una década 
entera tardó en concretarse el sue-
ño de la Asociación Deportiva Re-
gional Atlética del Bío Bío de poder 
realizar un grand prix en la Región. 
Por allá en 2006 se hicieron las pri-
meras gestiones con la municipali-
dad de Concepción, pero sin resul-
tados, hasta que, 10 años después, 
la reinauguración del estadio Ester 
Roa se presentó como la ocasión 
propicia para materializarlo. 

Finalmente, el miércoles 6 de 
abril de 2016 se hizo realidad el cer-
tamen, que rompió el monopolio de 
Santiago en este tipo de eventos y 
abrió las puertas a lo mejor del atle-
tismo subcontinental. En la antesa-
la de los JJOO de Río, campeones 
sudamericanos y finalistas mun-
diales pisaron la remozada pista 
azul de Collao -que semanas antes 
había recibido la certificación inter-
nacional- protagonizando una ins-
tancia inolvidable. 

 
“Isi” fue la reina absoluta 

Deportistas de la talla de la ecua-
toriana Marizol Landazuri, la vene-
zolana Nercelys Soto, el campeón 
panamericano colombiano, Diego 
Palomeque y el hoy desaparecido 
lanzador argentino, Braian Toledo, 
además de las figuras nacionales de 
Víctor Aravena y Carlos Díaz, des-
filaron por el recinto deportivo.  

Sin embargo, la reina indiscutida 
fue Isidora Jiménez, quien volvía a 
su tierra natal consagrada como la 
mejor sprinter chilena y con las 
plusmarcas nacionales en 100 y 200 
metros planos.  

Por ella, cientos de personas hi-
cieron frente a la fuerte lluvia que 
acompañó a la competencia inter-
nacional. Y la deportista no defrau-
dó, brillando bajo el aguacero 
como buena penquista y adjudi-
cándose con autoridad el doble 
hectómetro con 23 segundos y 66 
centésimas.  

Para la historia también queda-
ron de ese primer Grand Prix Ciu-
dad de Concepción los podios de 
los locales, Margarita Masías quien 
alcanzó bronce en los 1.500 metros 
planos, y Aquiles Zúñiga, plata  en 
la misma prueba. Así como los oros 
de  Carlos Díaz (5.000 metros pla-
nos) y Roberto Tello (3000 metros). 

A nivel internacional, en tanto, 
Diego Palomeque se quedó con to-
dos los laureles adjudicándose los 
100 y 200 metros planos. 

 
Llegó para quedarse 

La presidenta de la asociación 
regional, Mónica Fredes, relata 

Collao abrió sus puertas al 
atletismo internacional

en atletismo y yo le dije que el grand 
prix. Les gustó la idea y apenas me 
dieron el visto bueno, solicité el 
apoyo de la federación, con quien 
empezamos a trabajar.  Lo más di-
fícil en ese comienzo fueron los re-
cursos, pero el municipio penquis-
ta creyó en el proyecto y se compro-
metió a financiar una parte, 
mientras que la otra fue obra del 
IND”, señala. 

Y añade: “fue una prueba de fue-
go de la que salimos bastante bien 
pese a la lluvia y el frío. Un orgullo  
convertirnos en la primera región 
fuera de Santiago en tener un 
grand prix que es parte del calen-
dario de la confederación sudame-
ricana y con categoría D, es decir 
que entrega puntaje para Juegos 
Olímpicos. Ahora varias ciudades 
quieren hacer uno, Temuco, Osor-
no, Iquique, pero nosotros fuimos 

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

En abril de 2016 se realizó la primera edición del torneo que, bajo una torrencial 
lluvia, vio brillar a Isidora Jiménez y los mejores atletas sudamericanos.

los primeros”. 
Fredes resalta el valor de contar 

con una prueba de este nivel. “Esa 
vez fuimos muy bien evaluados, por 
lo que en las dos ediciones siguien-
tes de  2017 y 2019 han regresado 
los mejores atletas. Nos faltan más 
años para pasar al nivel C que tie-
ne el Orlando Guaita, incluso este 
año la confederación sudamerica-
na nos iba a apoyar con los pre-
mios y había muchos atletas inte-
resados en venir porque estaban 
los JJOO de Tokio. Pero aún no des-
cartamos hacer el torneo, nos infor-
maron que todos los meetings y 
grand prix se harían igual, la espe-
ranza es poder realizarlo en enero 
o febrero si estamos preparados”, 
concluye. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

cómo se gestó uno de los eventos 
más importantes del calendario 
chileno. 

“Todo partió en 2015 , en una re-
unión de la administración del es-
tadio que estaba cerrado por re-
modelación. El encargado de De-
portes del municipio, Eric Tillería, 
me preguntó qué podíamos hacer 
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ISIDORA JIMÉNEZ fue la máxima 
figura del primer Grand Prix Ciudad 
de Concepción, al que llegó 
numeroso público bajo la lluvia.

NEW
S

NEW
S

NEWS

Memoria

Deportiva

Grand Prix Ciudad de 
Concepción se han hecho hasta 
el momento: 2016, 2017 y 2019. 
El de 2020 está en duda.

OBITUARIO

Comunico el sensible fallecimiento 
del padre de mi colega de trabajo, Fa-
biola González Catalán, Señor,  

 

GUILLERMO  JAIME  
GONZÁLEZ  SOTO 

(Q.E.P.D) 
 

Sus funerales son hoy jueves 7 de 
mayo en el cementerio Parque Sende-
ro, después de un responso que se ofi-
ciará a las 10:00h en la Parroquia San-
ta Cecilia, Talcahuano. 

 

Prof. Jaime Soto Barba 

Universidad de Concepción
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6/21 4/21
LOS ÁNGELES

7/30
SANTIAGO

4/23
CHILLÁN6/29

RANCAGUA

5/27
TALCA

10/21
ANGOL

4/17
TEMUCO

4/17
P. MONTT

11/14
VIERNES

13/16
SABADO

11/15
DOMINGO
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Domitila

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Av. Roosevelt 1702           

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Av. Colón 242

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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